

Presupuesto de Ciencias y Educación Superior

Señor Director:

En una carta el día de ayer, la subsecretaría de Ciencia y Tecnología y el subsecretario de Educación Superior insisten en los aumentos del presupuesto de cada una de sus carteras.

En el caso de Ciencia, se afirma que el presupuesto crece de 436 mil millones a 439 mil millones. El problema de ese cálculo es que se basa en un ejercicio contable que mezcla peras con manzanas y no en una comparación justa. Esto, por dos razones: la primera, porque se mueven recursos que ya existen en otros ministerios y para el año 2021 solo se suman contablemente dentro del Ministerio de Ciencia. Es decir, en ningún caso son nuevos recursos. Sin considerar este movimiento de recursos, como han advertido diversos actores del mundo de la ciencia, el Ministerio disminuye en un 10% su presupuesto. La segunda razón es que la cifra dada por la subsecretaría no considera el hecho de que durante el año 2020 ya se recortaron cerca de 12 mil millones del presupuesto. Es decir, el Ministerio para 2021 ya cuenta con 12 mil millones menos de los que fueron aprobados por el Congreso a fines del año pasado para el presupuesto 2020. Si consideramos ambos efectos, el Ministerio, contrario a lo que afirman sus autoridades, reduce su presupuesto en un 12%.

Uno podría "excusar" al Ministerio siempre y cuando se observara un fortalecimiento del sistema en su conjunto, compuesto por Economía, Educación y otros ministerios, pero tampoco es el caso, porque según diversos actores, incluida la Oficina de Presupuestos del Senado, la baja del sistema total es de un 9%.

Sobre Educación Superior, la respuesta de que la expansión de la gratuidad obliga a tomar decisiones dolorosas es para no creer. La misión de un subsecretario y su ministerio debe ser relevar las

necesidades de su sector y defender su presupuesto, sobre todo en un año como este, y en particular cuando las universidades están en un estado financiero muy delicado debido a la pandemia. Son inentendibles sus declaraciones cuando, por ejemplo, el Gobierno está destinando 24 mil millones de pesos "frescos" a Carabineros para "enfrentar la emergencia sanitaria", pero no está agregando ningún peso en la misma línea para salvaguardar el correcto funcionamiento del sistema de Educación Superior y de Ciencia y Tecnología de nuestro país.

Durante el día jueves y viernes, los aquí firmantes estaremos en la Comisión Mixta de Presupuestos revisando en detalle el presupuesto de ambos ministerios. Esperamos tener un diálogo franco con las autoridades, que permita tener una defensa conjunta del sector frente a los arbitrarios recortes propuestos por el Ministerio de Hacienda y podamos ponernos en línea con una de las enseñanzas que nos deja esta pandemia en materia de investigación y desarrollo tecnológico.

JORGE PIZARRO

Senador y presidente de la Comisión Mixta de Presupuesto

YASNA PROVOSTE

Senadora de la República

CARLOS MONTES

Senador de la República

GIORGIO JACKSON

Diputado de la República